

BOLETÍN

Procedencia ignorada

DEL

SINDICATO AGRÍCOLA DEL PARTIDO DE OLOT



REVISTA MENSUAL

Gratuita para los asociados

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
 España un año. 3 ptas.
 Extranjero. 4 »
 ANUNCIOS
 á precios convencionales

LA CORRESPONDENCIA
 deberá dirigirse al Presidente
 del Sindicato

REDACCIÓN
 Y ADMINISTRACIÓN
 Calle de San Rafael, 12
 OLOT

no. 1060.

SECCION DE ANUNCIOS

GUANOS, DROGAS Y AZUFRES

ABONOS PARA LAS TIERRAS

Premiados en 15 Exposiciones nacionales y extranjeras

GUANO AMONIACO FIJO (Abono completo aplicable á todos los cultivos)

Abonos especiales para la Viña, Patatas, Hortaliza y Remolacha azucarera

MATERIAS PRIMERAS PARA ABONOS.—Nitratos de sosa y de potasa.—Fosfatos minerales y orgánicos.—Escorias Thomas.—Clóruro y sulfato de potasa.—Sulfato amónico.—Sulfato de hierro.

AZUFRES GARANTIDOS.—Flor de azufre y sulfato de cobre.—Mata Oidium.—Esteatina cúprica—Sulfato de cobre garantido.

Mata-Oidium sulfatado y Polvo catalán contra el Oidium y Mildiu

FABRICA EN SAN MARTIN DE PROVENSALS

DESPACHO: **J. ALESAN** FREIXURAS, 23
BARCELONA

MAGIN SALA, Horticultor

Callejón de San Antonio, 5 y 7.—**OLOT**

Venta y selección de semillas de todas clases del país y extranjeras

No perdonando sacrificios, como habrán tenido ocasión de observar mis parroquianos, esta casa ha procurado siempre que sus semillas sean de primera calidad, así como también ha puesto especial cuidado en escoger las variedades de semillas que mejor resultado dan en nuestra comarca, á fin de proporcionárselas para la venta.

DE TOTA
CONFIANSA

Vi natural

DE TOTA
CONFIANSA

procedent de las propietats que posseheix en lo
Camp de Tarragona lo

SENYOR MARQUÉS DE VALLGORNERA

VENDA EN PETIT Y AL ENGROS

Carreró de Sant Antoni, 5.—OLOT.

PATATAS DE LA MONTAÑA

DE

D. Manuel Barnadas, de Camprodón

EN VARIAS EXPOSICIONES PREMIADO

TUBÉRCULOS PARA EL CONSUMO

VARIETADES SELECCIONADAS PARA EL CULTIVO.

Semillas de Plantas medicinales

Melisa.—Frambueso.—Coclearia.—Espino cervical.—Ajedrea.—

Belladona.—Beléño.—Digital.

Paquetes comprimidos de plantas medicinales y para condimento.

Ramón Bolós, farmacéutico.—Olot.

SECCION OFICIAL

En los días de las próximas ferias de San Lucas tendrá lugar la reunión trimestral para dar cuenta de la marcha del Sindicato.

De la «Federación Agrícola Catalana Balear», se han recibido un prospecto de Bases para cortar el abuso de la fabricación de vino artificial, y la petición que á las Cortes dirige la Cámara balear para que se concedan iguales con-

diciones al alcohol de higos que al del vino, interesando el parecer de este Sindicato, el cual, según acuerdo de la Junta última, se ha trasmitido por la Secretaría.

Así mismo por el mismo conducto se han recibido unos documentos de la «Unión Agraria Española», que se refieren á política agrícola, los cuales después de estudiados se les dará su contestación.

SECCION DOCTRINAL

Y va de conversa

VI

Sr. Joan.—L'altre dia me digueres t'interessava saber lo qu'era la terra y com se porta élla ab la vida de las plantas, y avuy, ab l'ajuda de Dèu, ho esvriarém.

Sidro.—Sr. Joan, crech que tot lo que 'm dirá serà de profit y 'm podrà servir per el mèu pervindre.

Sr. Joan.—Donchs bè, amich Isidro, la terra, l'aire y l'aigua son els primers elements de l'agricultura. La terra es la fonamental puig sens ella, els demás elements no tindrian lloch á obrar. En ella las semens vegetals depositadas s'hi desarrollan, promoguent l'activitat de la vida que Dèu concedí á las llevors y qu'admiran al home pensador, observant com d'un gra menut com la mostassa ne resulta un arbre gegantí, y com se renovan en las sèvas capas conreuhadas las continuas culli-

tas que son el sosteniment de l'humanitat.

Donchs bè, aqueixa terra es el sustentácul de las plantas, ahont s'hi enfon-dan sas arrels per sostenirse y xuglar l'aliment que necessitan, y tot'ella no's compon sino d'*argila* (silicats d'alumina, potassa, ferro, magnesia, etc.) *arena ó sorra* (silice desfeta de las rocas), *calissa en pols* (carbonats, sulfats y fosfats de cal, potassa, magnesia) y *materia orgánica, mantillo ó humus* (procedent de la descomposició dels vegetals ó dels abonos que s'hi afegeixen ab el cultiu.)

L'argila absorbeix y reté l'aigua, la sorra la deixa passar, la calissa també pren aigua y deixa lliures ácids y alcalis qu'atacan l'argila y la materia orgánica suavisa la terra, l'espongeix y l'ajuda á absorbir els elements del aire.

Segons las cantitats que d'eixos elements tinguin las terras son més ó menos bonas y se considera com terra tipo de cultiu millor, la que contingui: Ar-

gila un 20 á 30 %; Arena un 50 á 70 %; Calissa en pols un 5 á 10 %, y materia orgánica de 5 á 10 %.

Examinadas las qualitats d' una terra, si no resulta prou bona se pot adobarse, afeginthi sorra ó cals ó materia orgánica y modificantla si tè massas pedras espedregantla ó afeginthi rochs petits en cas d' esser molt dura.

Sidro.—Senyor mèu, aixó m' agrada y entench lo qu' es interessant conèixer las qualitats de las terras, per poder corectjir els seus defectes, y trauren el millor profit.

Sr Joan.—Sí, amich, aixó convé y 'ls adobs fets á las terra sempre son remuneradors. Y are dech dirte qu' es tan important com lo qu' acabem de véurer, saber com funciona la terra ab els vegetals, y com se fa la transformació de l'aliment que reben; y com la cosa es ja de sí un poch llarga, ho deixarém per altra vegada que parlem.

Sidro.—Perfectament, Sr. Joan, y l'hi prometo li posaré tota la mia atenció.

B.

SECCION PROFESIONAL

EXTRACTO DE LA CONFERENCIA

DEL

RDO. D. JOAQUÍN JORDÁ

(*Conclusión.*)

¿No apostrofamos sin cesar al Gobierno, si no cuida y dirige como debe la cosa pública? ¿No le hacemos responsable de sus omisiones é ignorancias? ¿Puede ningún español que estime la patria, aprobar la imprevisión, abandono y estupidez de un gobierno que, para apacentar las pasiones brutales de unos cuantos perdularios, se hizo acreedor á que un extranjero le arrebatase nuestros mundos de allende los mares siquiera por la humanidad y compasión á sus habitantes?

Un grito unánime y general de protesta é indignación brotó espontáneo de todos los corazones que estiman su madre, formulado en estos términos: ¡verdugo, infame y criminal! así, con ademán alevoso, reniegas, abandonas y matas la honra, la tradición, la histo-

ria y las fuentes de riqueza de la que te concibiera en su seno y te alimentara en sus pechos? ¿Esa es la misión que te confiara la nación?

Un cadalso fuera indulgencia para vengar tan enorme delito. Poco harán la posteridad y la historia con repetir á Sagasta en cada momento: eres el monstruo responsable de nuestro infortunio.

Este ejemplo pone de manifiesto á ciertos amos la gran responsabilidad que contraen, si sucumbe por su culpa el edificio social que sostienen.

Viviendo en las alturas por su posición social, en su poder obran la ciencia, la previsión, el conocimiento de los adelantos y sobre todo el dinero que es el agente más enérgico y eficaz para llevar á término cualquier empresa por difícil que se muestre.

Si bien los necios del siglo podrán decirles para tranquilizarlos; al destino, al hado debéis el estar encumbrados; pero yo les afirmo que, no en vano, el Autor de sus días, en la ejecución de sus planes, les invistiera de tantos bienes, distinciones y preeminencias, si no

fuera para multiplicarlos y distribuirlos en provecho suyo y de sus semejantes: *crescite et multiplicamini* ha dicho muy alto para que nadie pueda alegar ignorancia.

Este chispazo es expreso para despertar la indolencia y abandono de aquellos Señores y propietarios que, á lo sumo, se dejan ver una vez al año por sus colonos, no para tomar medidas que fomenten el buen éxito sino para cobrar el arrendamiento y renovar el acostumbrado gesto de indignación al indicarles que se ha de reparar esto ó aquello, ó que falta algún elemento necesario.

Así mismo alcanza á todos aquellos que, en vez de visitar sus pertenencias en la estación de verano, que es la más á propósito, invierten el tiempo en viajes ruinosos, en baños inútiles, en excursiones supérfluas, es decir, de todo se ocupan, menos en atender á los deberes y preceptos impuestos por la ley natural, formulados en estos términos: *quod tibi non vis, alteri ne feceris; diliges proximum tuum sicut te ipsum.*

Hecho el relato de cuanto al amo atañe y de su respectiva responsabilidad, justo es hablar de lo que pertenece al colono y de su consiguiente responsabilidad.

Dicho está, desde el principio que, por su parte, aporta conocimientos, energías y el capital conveniente.

Si no concurre tanto como el amo, no es mucha menor la distancia; y, siendo mútuos los derechos también lo son los deberes.

Deber suyo y exclusivo es el de que siendo árbitro y apoderado de los elementos del amo, reforzados por la unión de los suyos, entre sin demora á desarrollar el gran problema agrícola, y digo gran, porque es cuestión de vida ó muerte respectivas. Enemigo jurado de toda rutina perjudicial, opte por las

plantas, alternativa, abonos, cultivo y aperos de labranza más apropósito para evitar gastos y más ventajosos para producir. El hombre observador hace legua por hora. La fertilidad de la tierra está en razón directa con la producción del ganado; y ésta con la prosperidad de la casa. Colono aficionado al ganado, útil á sí y al amo, por más que parezca lo contrario; á sí, porque nunca le falta dinero; al amo, porque abonando mucho las tierras, saca buenas cosechas y paga á tiempo lo pactado.

No contéis jamás con un socio inepto para fomentar los móviles que suministran lo que es esencial á las plantas y por consiguiente al dinero; porque, sin esto, invade la anemia y las complicaciones que siguen acaban con todo.

Es cierto que los anteriores documentos contienen no pocas ideas sin cabal desarrollo; pero el tiempo no termina hoy. Entre tanto penetraos bien de que en la ejecución de estas teorías está escondida la vara mágica, eficaz para sacar de las piedras no agua turbia sino vino generoso, pan, dinero y cuanto sea menester para vivir con dignidad y honradez.

Solución hay aquí para todos. Los pobres pagarán deudas ó reservarán algo, los acomodados colocarán bien á sus hijos y los ricos circularán, no resagados, sino con la caja repleta de caudales.

Si á los campesinos pobres hubiese sonreído tamaña panacea, siquiera una esperanza, ¿habrían abandonado sus tan estimadas chozas? ¿Les hubiera arrebatado la industria con promesas tan halagüeñas como falsas? ¿Serían víctimas de tantos estafalarios que, para degradarlos los embaucan, consiguiendo quitarles el juicio? ¿Servirían á la anarquía con infamia de su nombre y peligro de su vida?

Todo estaría por hacer, y la agricul-

tura, en vez de faltarle brazos, los tendría de sobra para regalarlos al comercio y á la industria con gran provecho del mundo social. Aun estamos á tiempo y tiene remedio el mal.

Dad pan á la gente del campo bien saturado de oxígeno cristiano, sin el cual el alma no respira y sin respiración no hay vida; y dadle cuanto ha menester para dignificarle, que al punto desistirá de embarrancar y ahogarse física y moralmente en los canales desiertos de los ríos.

Biblioteca Agraria Solariana

Tomo I y II. Los labradores, la agricultura y la cuestión social. —Tomo I y II. El clero, la agricultura y la cuestión social.

Con los epígrafes arriba citados acaba de publicarse á Sevilla estos dos primeros tomos de la mencionada Biblioteca Solariana, debidos al ya célebre, por sus escritos, sobre la agricultura Rdo. P. Ricaldone, sacerdote salesiano.

Después de buscar en ellos el origen de todos los males sociales, sobre todo aquí en España, el autor los encuentra en el empobrecimiento de la agricultura, no debiéndose atribuir este empobrecimiento, como algunos piensan, ni á la agotabilidad de la tierra, ni á la invención de máquinas, ni al mercado único, ni á las corrientes socialistas, sino á la ignorancia de los agricultores respecto de los adelantos modernos llevados á cabo por eminentes sabios.

En el capítulo cuarto del primer tomo se pregunta el autor: «¿Cuál será el porvenir que nos aguarda? ¿Acaso un cínico y rabioso fatalismo que nos lleve á la desesperación, so pena de abrazar las funestas teorías de Malthus y de su escuela? ¡Ah, no! Ya dijimos al comenzar que la unificación del mercado era un hecho providencial, que era el alborear de una nueva civilización, que era la desaparición de la antigua idea hegemónica exclusiva para la Europa y la aurora de una democracia cosmopolita.

Como la agónica planta que recibe la benéfica lluvia, la agricultura al punto florecerá y abasteciendo sus dependencias la industria y el comercio, los oficios, las artes y todo de frente andará, llegando las calorías á reaccionar el gobierno, dándole fuerza para ejercer su influencia en todos los ramos de su incumbencia. Esperar de arriba ó del gobierno la regeneración, equivale á esperar la contestación de los muertos.

He aquí en efecto que el creador destello del genio cristiano derrama nuevos é inesperados raudales de luz civilizadora, cuyos fúlgidos resplandores han de llevar la regeneración, la paz y una exuberante vitalidad agrícola á todos los ámbitos de la tierra.

El inmortal Estanislao Solari con su *nuevo sistema de la inducción del azoe*, levanta de su agónica postración la vieja agricultura, la comunica nuevas y vitales energías, la hace de rutinaria é ignorante, racional é intelectual, la coloca en una venturosa marcha de fertilidad ascendente, la robustece con exuberante pujanza para que pueda luchar las titánicas batallas del mercado único y, en medio de las negruras de las pavorosas cuestiones sociales, hace brillar resplandecientes rayos de cristiana esperanza.»

Pero convencido el autor de que para realizar estos felices progresos en la agricultura, nadie cuenta más medios que la Iglesia por medio del sacerdote católico, por esto dirigiéndose á sus compañeros de ministerio y siguiendo la mente de León XIII, les dice: «¡Salgamos de la sacristía! ¡Lleguémonos al pueblo! ¡A los campos! ¡á los campos! á pagar el maravilloso descubrimiento de Solari; nuestra misión no se circunscribe hoy á la salvación de las almas, hay que atender además, á satisfacer las necesidades materiales.»

Con sólo esto ya se ve la importancia de la Biblioteca que empieza á publicarse y holgado parece decir que recomendamos eficazmente á nuestros compañeros en el ministe-

rio y á los agricultores en general, los dos tomos ya citados.

El precio de éstos es de 2 pesetas. El que quiera suscribirse á la Biblioteca puede pa-

sar á la imprenta de la Revista, que se le dará cuenta de las condiciones de suscripción.

J. B., Pbro.

REVISTA DE AGOSTO

Las impresiones que ha dejado este mes no pueden ser más pesimistas, á lo risueño que traslució en Julio se sucedió una continuada sequía, no cayendo en todo él, más que 44 milímetros de agua, y aun en algunos sitios de la comarca ni esa agua, continuando esa sequedad atmosférica en los primeros días del actual mes. De consiguiente las cosechas de tardanías han quedado mermadas del todo, en particular las de rastrojo ó tardías. Sólo los terrenos de mucho fondo y húmedo de por sí, podrán recolectar regulares cosechas de maíz, alforfón, mijo y habichuelas. De aquí se deduce lo importante que son los regadíos, mejora muy descuidada en este país, en que á pesar de tener la fama de

sus abundantes y saludables aguas, de poca cosa aprovechan éstas á la agricultura.

A principios de mes se concluyó la trilla mucho más breve que otros años por la escasez de cereal. Se concluyeron de recolectar las patatas que han rendido regularmente y las demás labores de escardas al maíz y alforfón se han verificado penosamente por la inclemencia del calor. Si bien se han sembrado los forrajes (nabos, arbejas y heno), á falta de lluvia no han podido germinar. Tampoco se han podido preparar los huertos y añadido á esto la falta de pasto ha producido una depreciación en el precio del ganado y por consiguiente un malestar general entre nuestros agricultores.

SECCION DE NOTICIAS

El Ministro de Agricultura con el mejor acierto ha abierto un concurso regional de Cartillas agrícolas que terminará en 30 de Octubre próximo. Los favorablemente calificados recibirán en concepto de premio la cantidad de 1000 pesetas, se imprimirán á cuenta del Estado, serán obligatorias para la enseñanza en todas las escuelas de cada región, quedando de propiedad de los autores.

La falta de espacio nos imposibilita dar más detalles de esta importante R. O. que ha sido aplaudida por toda la prensa agrícola, considerándola como fundamento de la mejora de nuestra clase.

La escasez de alimentos ocasionada por la pertinaz sequía que ha afligido á esta comarca ha producido una notable baja en toda clase de ganado que redundará en perjuicio de nuestros agricultores. La lluvia tan ansiada ha venido al fin estos días, sin que baste

á reparar la pérdida de la cosecha de tardanías. Por otra parte lo fría que se presenta la atmósfera hace temer por lo que resta pendiente de recolección.

D. Luis Mir nos participa el resultado obtenido en la prueba de las Patatas Barnadas seleccionadas de 4.º año.

De cada clase se sembró 1 kilo, y se han recogido:

Saletas.. . . .	22 1/2 kilos.
Punta rosa. . . .	40 "
Gran lló.	46 1/2 "

Ha fallecido tras larga enfermedad en su casa manso Serrat, de La Piña, el conocido propietario D. Bartolome Collellmir, padre político de nuestros consocios D. Juan Plana (vocal de la Junta del Sindicato) y D. Miguel Mas y hermano del Rdo. D. José, Párroco de Cellent. (R. I. P.)

SECCION COMERCIAL

MERCADOS

	OLOT 14 Septiembre	VICH 12 Septiembre	GERONA 12 Septiembre	FIGUERAS 10 Septiembre
Trigo (<i>Cuartera 80 litros</i>)	18'50	(55 kil.) 14 á 15'25	16'50	16 á 16'50
Mezcladizo.	17'50	11'50 á 13	14	14 á 15
Centeno.	12	—	—	—
Cebada.	—	(70 lit.) 9	11	9'50 á 10
Avena.	—	7'50	8'50	8 á 8'25
Maiz.	13 á 14	13	14'50	13'50 á 14
Mijo.	17	16	15'50	15 á 16
Panizo.	14	15	13	14 á 15
Judías.	30	23	25	28 á 32
Habas.	15	—	14	13 á 13'50
Habones.	17	—	16	14 á 14'50
Alforfón.	13'50	—	—	—
Altramuces.	11'50	—	10	9 á 9'50
Arbejas.	18	—	14	12'50 á 13'50
Patatas llano.	10	—	—	9 á 9'25
» americanas y bolado	—	2'75 á 4'50	—	—
Aceite nuevo (<i>mallal</i>).	—	—	—	10 á 10'50
» viejo »	—	—	—	—
Cerdos para la matanza	1'75	—	—	2'25
Lechones (<i>uno</i>).	18 á 23	10 á 11	—	13 á 28
Corderos año (<i>arroba</i>).	9 á 10	—	—	15 á 16
Vacuno (<i>carniceras</i>).	2'12	—	—	—
Par bueyes, 4 años.	640 á 680	—	—	—
» » 7 »	800 á 840	—	—	—
Vacas solas.	250 á 300	—	—	—
Huevos (<i>docena</i>).	1'30	1'40	1'40	1'35
Carbón encina (<i>carga</i>)	13	14	—	—
» mezclas »	12	12	—	—

SECCION DE OFERTAS Y DEMANDAS

Finca en venta en los alrededores del lago de Bañolas. — En esta Administración se darán detalles.